Revista de Ciencias Sociales (RCS) Vol. XII, No. 3, Septiembre - Diciembre 2006, pp. 405-406 FACES - LUZ • ISSN 1315-9518

Editorial

El siglo XXI se ha presentado muy prolífico en el debate de las ideas y en la problematización de "lo real" en las ciencias sociales. A despecho de quienes pregonaron y hasta fundamentaron el fin de las ideologías y de la historia, la dinámica social ha hecho explotar en el rostro de todos la imperiosa necesidad de argumentar y discutir desde paradigmas muy diversos y con categorías nuevas e incluso, desde novedosos problemas.

Nuestra Revista de Ciencias Sociales no escapa de ese contexto y se presenta, una vez más, como un rico esfuerzo por albergar los grandes temas y los distintos enfoques de actualidad en las disciplinas de las ciencias humanas. En este número 3 del volumen XII se reúnen 11 artículos que verifican lo ya planteado y cuyos aportes giran alrededor de tres áreas, a saber:

El estudio de la economía en la esfera de lo macroeconómico, encuentra una interesante contribución en el trabajo de Reyes, el cual teoriza sobre la producción y los costos desde una perspectiva matemática, mediante las respectivas funciones en sus formas homotética y no homotética. En el mismo ámbito de la economía, Mata Mollejas participa en la discusión acerca de las características del Estado en Venezuela, incorporando la noción de "Estado fofo", a partir de, entre otros factores, el papel del petróleo en la economía. Así mismo, Fernández y Narváez aportan estrategias de mercadeo para las pequeñas y medianas empresas de alojamiento turístico en Paraguaná.

El estudio de lo social enfocado en nuestro país abarca temas de alta variedad que involucran: la vida cotidiana en su relación con la cultura y el fenómeno de la globalización a partir de una lectura semiótica realizada por Finol; la constatación de González Oquendo de que en Venezuela aún no se puede hablar de un programa de investigación acerca de petróleo y cambio social; y la conformación de la opinión pública en la ciudad de Maracaibo, capital del Estado Zulia, proceso analizado por Cabrera y Berbesí desde una perspectiva histórica.

El estudio de lo gerencial es abordado por cuatro artículos de gran interés. En el primer caso, Añez enfatiza la relación existente entre la flexibilización laboral y la explotación y precarización de la mano de obra, en particular en las empresas de confección de ropa. Romero G. y Romero, J escudriñan los niveles de satisfacción que manifiestan los clientes de las empresas aseguradoras en Maracaibo. En el ámbito de la gerencia pública también encontramos aportes de peso en los trabajos de Aguilar, Terán y Blanco quienes estudian al Sistema Regional de Innovación en el Estado Mérida como un caso de gestión en Ciencia y Tecnología; y Córdoba que

realiza una aproximación a los cambios y transformaciones en la administración pública venezolana en los últimos quince años, clasificándolos de acuerdo con una tipología de tres clases.

Finalmente, Castro, Peley y Morillo argumentan a favor del enfoque constructivista en educación, a partir del análisis, desde el alumno, de los procesos de aprendizajes significativos, la motivación y la interacción entre iguales y desde el docente en función de su papel como mediador en esos procesos.

Javier Parra

Director de la División de Estudios para Graduados

FCES - LUZ